

dores del feudo apuraron extremadamente todos los resortes, propios en quienes juegan hurlándose del derecho del ciudadano á votar libremente. Las cartas de propietarios forasteros haciendo presión á los colonos menudearon á granel; los vividores del turrón municipal, temerosos sin duda de verse obligados á ayunar en cuaresma prematura, andaban azorados reforzando las amarsas y casi á lágrima viva iban implorando votos de socorros á una y otra puerta; y los secuaces mostraban un celo desmedido en que los electores *adictos* copeasen á más y mejor y pudiesen regresar á sus hogares con la aguardentosa satisfacción de haber cumplido su deber votando la voluntad del Amo de las terras. ¡Oh ignorancia!

Lo chusco y gracioso es que quince días despues, la mayor parte de los electores *adictos*.... al *aguardiente* y que por una mala copa de alcohol vendieron su voto, han visto recompensada su imbecil venta con un administrativo porrazo, consistente en papeletas de 2.º grado por atrasos en el odioso é interminable pago de *arbitrios municipales*. El asombro ha sido cómico, y aquellos alcoholizados electores han despertado del letargo, viendo claramente y comprendiendo ahora que los caciques no tienen otra mira que la de su conveniencia y medro personal, haciendo serpentear siempre con sus manos el látigo político del esclavo moderno. Con tan elocuente y aprovechada lección, en las elecciones venideras recogeremos el fruto los republicanos, de *esta justicia que mantan hacer* al necio que su voto llega á vender.

¡Leer á la libertad!

P. RIERA Y VALLS.

La Roca, 9 Dicbre. 1903.

El domingo 20 del corriente tendrá lugar un Mitin de propaganda republicana en el pueblo de Llinás en el que, entre otros oradores, tomará parte nuestro distinguido amigo, el ilustrado abogado Don Juan Lladó y Vallés que ha sido galantemente invitado por la Comisión organizadora de aquel acto.

Se nos ha comunicado la constitución de los siguientes comités:

MONTMANY.—Presidente, Isidro Badia Domenech.

Vice-presidente, José Torner Lleonart.

Tesorero, Pedro Badia Prat.

Vocales, Antonio Planas Surribas.—Ramon Barnet Miralpeix.—Bartolomé Mateu —Miguel Xicola Cortés.

Secretario, Jaime Coll Surribas.

Vice-Secretario, Francisco Coll Junqueras.

LA GARRIGA.—Presidentes honorarios, D. Nicolás Salmerón, D. Alejandro

Lerroux, D. Eusebio Corominas y Don Juan Lladó y Vallés.

Presidente, Francisco Donadeu.

Vice-presidente, José Conomosas.

Depositario, Antonio Huigés.

Vocales, José Más, José Roca, Jose Sallés, Ramon Dalmau.

Secretario, Juan Sallés.

Vice-secretario, Martín Montané.

Un grupo de jóvenes entusiastas ha constituido en Badalona el partido republicano infantil. Felicitamos á esos jóvenes que vienen á inmolar las risueñas alegrías de los primeros años en bien de la República, cuya instauración tantos sacrificios ha de representar.

## SECCIÓN LOCAL

Por deficiencias propias del primer número quedó sin publicar el saludo que LA RAZÓN dirige á todos sus colegas. Sirvanos lo dicho de justificación y reciba la prensa local, en primer lugar, nuestro cordial saludo.

No podemos ocultar la satisfacción que nos ha causado la favorable acogida que se ha prestado por los particulares y por la prensa á LA RAZÓN. "El Liberal" y "La Publicidad" de Barcelona dicen:

—"El Liberal".

«Los republicanos de Granollers, consecuentes en sus trabajos de reorganización del partido, han fundado, con el título LA RAZÓN, un semanario.

El sábado pasado se ha publicado el primer número, en el que se insertan notables artículos y noticias de interés para toda la comarca del Vallés.

Deseamos al nuevo periódico larga y próspera vida».

—"La Publicidad".

Comarca del Valles.—Nuestros correligionarios de esta comarca, desde algún tiempo á esta parte, están haciendo una obra plausible de propaganda y de organización republicana.

Los republicanos de Granollers están perfectamente organizados y tienen en la actualidad un periódico titulado LA RAZÓN, que empezó á ver la luz pública el día 5 del corriente.

LA RAZÓN se propone defender con valentía los ideales republicanos.

El número que hemos visto está muy bien editado, siendo su texto ameno é interesante.

Le deseamos muchas prosperidades al nuevo colega».

Hemos recibido una cariñosa y expresiva carta del elocuente diputado republicano Don Emilio Menendez Pallarés en la que nos manifiesta que no ha podido, accediendo á nuestros deseos, remitirnos un artículo para el primer número de LA RAZÓN por hallarse en cama aquejado de una aguda dolencia, pero que tan pronto como se halle restablecido honrará nuestras columnas con un artículo.

Deseamos vivamente el pronto restablecimiento del Sr. Pallarés y anticipadamente agradecemos su atención.

Como anda la vigilancia en Granollers. El sábado próximo pasado desaparecieron ó fueron robados dos sacos de habichuelas de la casa de D. Francisco Basa de la calle de Barcelona. El jueves se nos comunicó que había desaparecido de un carro del recadero de Sabadell un bulto de mercancías.

Para que los forasteros no se figuren que estamos en Sierra Morena, recomendamos á las autoridades procuren impedir actos de vandalismo tan frecuentes velando por el buen nombre de nuestra querida villa.

Rogamos encarecidamente á todos cuantos nos honran con su colaboración y á los comités y agrupaciones republicanas de la comarca que deseen insertar comunicaciones ó noticias de interés que remitan los originales antes del jueves de cada semana pues de lo contrario no pueden publicarse hasta la semana siguiente en que remiten el original.

Rogamos á todos cuantos nos han remitido algo para su publicación, no se den por ofendidos, pues que todo se publicará por orden riguroso, y, teniendo en cuenta el interés de la oportunidad.

En el próximo número, LA RAZÓN aparecerá con nueva cabecera dibujada expresamente por nuestro amigo el ilustrado dibujante aficionado D. Ricardo Albreida.

Un amigo nos llama la atención referente el estado en que se encuentra la cárcel de este partido; porque, en tanto la de Sabadell y otras poblaciones tienen edificios modelo donde hay departamentos para los presos de delitos comunes y políticos, en la de aquí, el día que desgraciadamente, que todo podría suceder, nos metieran en chirona, tendríamos que estar confundidos con los criminales.